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 2012 مبرس 05ببردو في  الجمهىرية التىنسية                                       
    المجلس الىطني التأسيسي

 لجنة الهيئبت الدستىرية     

 

 

  

إلى عنبية السيد رئيس المجلس الىطني التأسيسي 

 

 

 . للجنة الهيئبت الذستورية7عدد محضر الجلسة :المىضىع

 . مواصلة النظر في مختلف الهيئبت الممكن إدراجهب ببلذستور:جدول الأعمبل

 .جميع أعضبء اللجنة مع اعتذار السيد عبد المنعم كزيز:الحبضزون

 

 على 2012 مارس 05عقدت لجنة الهٌئات الدستورٌة جلستها السابعة ٌوم الاثنٌن 
 د بحضور كامل أعضائها مع اعتذار السٌد عبد المنعم كرٌر، 20 و14الساعة 

وافتتحت الجلسة بالنقاش حول ضرورة الحرص على إكمال دراسة الهٌئات 
المقترحة وتحدٌد قائمة الهٌئات المتفق حولها، ثمّ القٌام باستماع لأحد خبراء 

ٌّة الهٌئات الدستورٌة المقترحة  .القانون الدستوري، ثمّ تواصل الحوار بالتطرّق لبق
: الهيئة العليا لحماية حقوق الأجيال القادمة

تدخّل فً هذا المحور تباعا السٌدات والسادة  نعمان الفهري وربٌعة النجلاوي 
وعبد السلام شعبان وحبٌبة الترٌكً وسلٌمان هلال ودلٌلة بوعٌن ووسام ٌاسٌن 
ومحمد كرٌم كرٌفة ونادٌة شعبان وآسٌة النفاتً وجمال الطوٌر والبشٌر شمام 

وعبد الباسط بن الشٌخ وربٌع العابدي ومحمد الحبٌب الهرقام والناصر ابراهمً  
أنّ فكرة حماٌة حقوق الاجٌال وثمّن غالب المتدخلين هذا المقترح مؤكدين 

ٌّة لا بدّ من أخذها بعٌن الاعتبار عند صٌاغة السٌاسات  القادمة هً فكرة حٌو
العمومٌة فً مختلف المجالات حتّى نضمن للاجٌال القادمة أكبر قدر ممكن من 
الرفاه وتحتوي هذه الفكرة على محورٌن أول تنموي وثانً اقتصادي ٌتلخصان 
فً  مفهوم التنمٌة المستدامة المتمثّل فً حسن استغلال الموارد الطبٌعٌة للدولة 

 لهذه الثروات ودون فمن ماء وثروات منجمٌة وبترولٌة وغابٌة دون استنزا
إضرار بالبٌئة لا سٌما وأن الدراسات تشٌر فً تونس مثلا إلى وجود مشكل 

مستقبلً فً المٌاه لا بد من تلافٌه من الآن عبر ترشٌد استغلال الثروة المائٌة 
أن العالم ليس ما  "حفاظا على حقوق الأجٌال القادمة واستشهد المتدخلون بالقولة

مشٌرٌن إلى مبدأ استخلاف " ورثناه من آبائنا بل ما استعرناه من أحفادنا
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الإنسان فً الأرض وما ٌفرضه ذلك من حسن استغلال لمواردها ومن احترام 
. لطبٌعتها ولحقوق الأجٌال القادمة فً العٌش الكرٌم 

 قد تتدخل فً الشأن الاقتصادي من خلال ةواعتبر عدٌد النواب أن هذه الهٌن
تأطٌر مدٌونٌة الدولة عبر فرض قٌود محددة على سٌاسة الاقتراض المنتهجة 
وذلك من منطلق أن لا نضع دٌونا مرهقة على كاهل الأجٌال القادمة فترشٌد 

ٌّة أمر منتهج فً بعض الدساتٌر عبر وضع قاعدة ذهبٌة تحدّد نسبة التداٌن  المدٌون
التً لا ٌجب تجاوزها موضّحٌن الدور الاستراتٌجً الذي ستلعبه مثل هذه الهٌئة 

واعتبر السٌد نعمان الفهري أن هذه الهٌئة قد تستوعب عدٌد الهٌئات نظرا 
ٌّتها . لشمول

وفً المقابل لاحظ السٌدٌن وسام ٌاسٌن والبشٌر شمام والسٌدة حبٌبة الترٌكً أن 
هذه الهٌئة ذات صلاحٌات واسعة جدا تدخل فً كلّ المجالات ومن الأفضل 

إحداث هٌئات دستورٌة متخصّصة فالمدٌونٌة ٌجب أن تكون فً هٌئة مستقلةّ 
والتنمٌة المستدٌمة كذلك  ورأت السٌدة حبٌبة الترٌكً أن هذه الهٌئة ترتبط بحقوق 

. الإنسان ومن الأفضل دمجها بالهٌئة العلٌا لحماٌة حقوق الإنسان 
وأضاف السٌد جمال الطوٌر أنّه من الواجب تحدٌد مضمون حقوق الأجٌال 
القادمة حتّى نستطٌع حماٌتها واعتبر أنّ دور هذه الهٌئة قد ٌدخل فً مراقبة 

السٌاسات العمومٌة المتبعة مثل السٌاسة الخارجٌة فٌلزمها على سبٌل المثال بأن 
تلزم الحكومات بأن لا تنتهج سٌاسة عدائٌة حفاظا على حقوق ومصالح الأجٌال 

. القادمة
: المجلس الاعلى للصحّة*

لاحظ السٌد رئٌس اللجنة أن هذه الهٌئة موجودة على أرض الواقع كمجلس 
 لأن أغلبها من أعضاء الحكومة مما ٌفقدها داستشاري لكن تركٌبته محل نق

ٌّة ٌّة والعلم . الصبغة التقن
ودافع السٌد الناصر البراهمً عن مقترحه ببعث هذه الهٌئة معتبرا أن النظام 

البٌئً غٌر المستقرّ الذي نعٌشه وكثرة الامراض وتواتر الاخطاء الطبٌة وعدم 
وجود إطار قانونً ٌمكن من الوقاٌة منها باعتبار أن للصحة جانب وقائً 

. وعلاجً ٌفرض بعث مثل هذه الهٌئة
ودعّمت السٌدة حبٌبة الترٌكً هذا المقترح معددة المهام التً ٌمكن ان تضطلع بها 
هذه الهٌئة والمتعلقة بمتابعة تقٌٌم البرامج الصحٌة وبتحدٌد نسب الملوثات البٌئٌة 

. وممارسة الرقابة على مٌاه الشرب والمواد الغذائٌة 
ٌّدات سلٌمان هلال ودلٌلة بوعٌن البشٌر  إلا أن بقٌة المتدخلٌن وهم السادة والس

شمام ونادٌة شعبان اعتبروا أن الصحة على أهمٌتها لا تستوجب دسترة مجلس 
أعلى لها باعتبارها تدخل فً السٌاسة العامة للحكومات وأن الوضع فً تونس 



 3 

ٌّد نوعا ما فً هذا القطاع، واقترح السٌد عبد الباسط بن الشٌخ دمج هذا المجلس  ج
. لٌنضوي تحت هٌئة تعنى بالشأن الاجتماعً مع قطاع الأسرة والطفولة

:   الهيئة العليا لمراقبة قروض الدولة*
رأت الآنسة ربٌعة النجلاوي أن ترشٌد استعمال القروض من طرف الدولة أصبح 

ضرورة ملحّة وأن فصل هٌاكل الرقابة فً هذا المجال عن الدولة أساسً حتّى 
ٌّة وهو ما ٌدعو لبعث هٌئة مستقلةّ . تخضع قروض الدولة لمعاٌٌر موضوع

فً المقابل اعتبر السٌد سلٌمان هلال أن تفعٌل القوانٌن الموجودة كفٌل بتحقٌق 
الشفافٌة فً المدٌونٌة وذكّر السٌدٌن عبد الباسط بن الشٌخ والناصر البراهمً أن 

ٌّة  ٌّة وهٌئة المدٌون هذه الهٌئة قد تدخل فً لجان أخرى مثل هٌئة السوق المال
. وحتى لجنة حقوق الأجٌال القادمة

: دائرة المحاسبات*
اعتبر السٌد المهدي بن غربٌة أن القطاع المالً هو قطاع حرّ ٌعدّل نفسه بنفسه 
ٌّة على القطاع الخاص وأن السٌاسة النقدٌة  وانه لا حاجة لهٌاكل رقابٌة دستور

والمالٌة لٌست ثابتة بل ترتبط بالظرف الاقتصادي ممّا ٌعطً أهمٌة للقرار 
السٌاسً وأن بعث هٌئة دستورٌة قد ٌؤدي بالضرورة إلى اختلاف فً النظرٌات 
الاقتصادٌة بٌن أعضائها وفً الأخٌر القرار السٌاسً هو الذي سٌحدد التوجهات 

. وٌتحمل العواقب
وأكد السٌد وسام ٌاسٌن انه لا بد من دسترة الهٌئات المالٌة نظرا لأن البنك 

المركزي قد ٌقوم بأخطاء فً سٌاسته المالٌة وهو ما ٌدفع إلى التفكٌر فً عدم 
. إعطاء استقلالٌة كاملة لمثل هذه المؤسسات

واعتبرت السٌدة نادٌة شعبان أنه ٌجب وضع حواجز أمام سٌاسة الاقتراض 
تحقٌقا لحسن التصرف فً المال العام  وأنه لابد من هٌئة تبدي راٌها فً 

. القروض لضمان فائدتها وقد تحدد هذه الهٌئة حتى مقدار الاقتراض  
 ورأى السٌد عبد العزٌز شعبان أن الامر ٌعود للسلطة التشرٌعٌة لتقوم بالرقابة 

على التصرف المالً للحكومة بٌنما استنتج السٌد محمد كرٌم كرٌفة أن هذه اللجنة 
. تدخل تحت لجنة حماٌة حقوق الأجٌال القادمة

 
: المجلس الأعلى للثقافة والإبداع الفني*

 
اتفق الجمٌع على أنه لا ٌرقى لٌكون هٌئة دستورٌة واقترح السٌد عبد الباسط بن 

 .الشٌخ الحاق الثقافة بالمجلس الاعلى للتربٌة والتكوٌن والبحث العلمً

 
: المجلس الأعلى للأمن*
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تتلخص أهم مهام هذه الهٌئة المقترحة  من طرف السٌد المهدي بن غربٌة  فً 
الحفاظ على أمن الوطن و قٌم الجمهورٌة وفً تحدٌد الاستراتٌجٌة الامنٌة وفً 

. التدبٌر فً حالة الازمات دون أن تكون الغاٌة إقحام رجال الأمن فً السٌاسة
ودافع عن هذه الفكرة السادة محمد كرٌم كرٌفة وعبد العزٌز شعبان والسٌدة حبٌبة 

الترٌكً مؤكدٌن أن جعل القرار الامنً والعسكري مؤسسٌا أفضل من جعله بٌد 
. فرد

 فً المقابل رأى السادة جمال الطوٌر وربٌع العابدي وسلٌمان هلال أنه لا توجد 
لدٌنا هواجس أمنٌة وأن العقٌدة الموجودة بالمؤسستٌن العسكرٌة والامنٌة كافٌة 

. لوقاٌتنا من المخاطر
واقترح السٌد عبد الباسط بن الشٌخ أن نغٌر التسمٌة إلى مجلس إدارة الازمات 
تمثل فٌه القوى المؤثرة فً البلاد وٌلتجئ إلٌه الرئٌس عندما ٌعجز عن إدارة 

ٌّنة . أزمة مع
: الهيئة العليا للتراث والهوية التونسية*

. تم الاستغناء عن هذا المقترح
: مجلس الخبراء*

سحب السٌد عادل بن عطٌة هذا المقترح لتداخله مع هٌئة حماٌة حقوق الأجٌال 
. القادمة

وتمسك السٌد منٌر بن هنٌة بهذا المقترح معتبرا ضرورة إٌجاد هٌئة استشارٌة 
تتكون من مجموعة من الخبراء فً كل المجالات تبدي رأٌا أكادٌمٌا موضوعٌا 

. فً مشارٌع القوانٌن المقترحة
واعتبر السٌد المهدي بن غربٌة أن هذا الدور ٌدخل فً اختصاصات السلطة 

. التشرٌعٌة
. وتقرر مواصلة النقاش حول هذه الهٌئة فً الجلسة المقبلة

 

                                     رئيس اللجنة                                                              المقزر
 

 

 


